



Mi Universidad

Control de lectura

Carlos Javier Velasco Sarquiz

Control de Lectura

Tercer Parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de noviembre del 2023

Tema 1

Carlos Sarquiz

El Sistema Sanitario

Sistema de Salud y de Servicios

Antes de iniciar cualquier análisis de sistemas debe clasificarse qué se entiende por sistemas y, en concreto, por sistemas de salud, y qué diferencia existe (si la hay) con un sistema de servicios. Un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs.

Un sistema de salud abarca, de esta manera, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que emanan iniciativas cuya principal finalidad es mejorar la salud.

No siempre las instituciones, organizaciones y recursos pertenecerán al ámbito de la sanidad. Como se verá en la sección de salud pública, los determinantes de la salud son diversos y, muchos de ellos, fuera del sector de sanidad por ejemplo vivienda, desarrollo socioeconómico, entre otros.

Tema 2

Carlos Surquiz

Teoría de Sistemas

Todas las Sociedades poseen formas de interpretar la Realidad y Con ella la Salud y la enfermedad.

Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la Salud.

Entendemos por sistemas un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica.

Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (parsimonia).

Todos los sistemas de salud, independientemente de si son convencionales o tradicionales, o alternativos complementarios, poseen los siguientes elementos.

El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la Cosmovisión. Este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

Lopez Austin define a la Cosmovisión como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente.

La integración de la medicina Convencional y No Convencional

La expresión medicina alternativa y Complementaria o MAC, es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica Convencional. Cada uno de los términos utilizados para referirse a tales prácticas está limitado o es de algún modo objetable.

La denominación alternativa implica tanto que tales prácticas están limitadas o se definen por lo que no son, como existen que son excluyentes de la asistencia médica Convencional. Si se usa el calificativo de «Complementaria» se da a entender que estas prácticas son Suplementarias de la medicina «principal». Por otro lado, en diferentes trabajos, se ha comentado o incongruente que resulta sugerir que dichas prácticas son tanto «alternativas» a los Cuidados de Salud Convencionales como «Complementarias» de los mismos. A pesar de sus eficiencias, «MAC» es el apelativo más comúnmente utilizado. Cualquiera que sea el término con el que se las denomine, las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoque.

Tema 4

Sistema medico tradicional

La medicina tradicional es una parte de la Cosmovisión indígena y representa el Conocimiento milenario Sobre la Madre tierra y el uso de las plantas Medicinales que los pueblos autóctonos han Resguardado Como un importante activo de incalculable Valor para el fortalecimiento y preservación de su Identidad.

En múltiples Ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la Única opción de prevención y Curación de enfermedades para los habitantes de las Comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que Viven, así Como por la Carencia de Servicios de Salud que los gobiernos no han podido garantizar. Durante la Colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaban brujos y eran Juzgados por la Santa Inquisición; aun después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena, Continúan Siendo perseguidos y Violentados en sus derechos. Las políticas Oficiales Sobre la materia no sólo imponen mediante leyes y programas su Visión Colonial Sobre los Conocimientos, Sino que privilegian a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticos que lucran con la Salud de las personas. Esto orilla a los indígenas

Referencias

1. David Elvira, L. S. (s.f.). *El Sistema Sanitario*. Obtenido de Universitat Oberta de Catalunya:
https://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20informaci3n.%20La%20salud%20electr3nica_M3dulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf
2. katz, D. L. (2003). *La Integraci3n de la Medicina Convencional y no Convencional* . Obtenido de Paliatvos Sin Fronteras : <https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA->
3. Secretaría de salud . (s.f.). *Los Sistemas de Atenci3n a la Salud una Visi3n Desde la Antropolog3a Medica y la Teror3a de Ssistemas* . Obtenido de Gobierno de M3xico :
http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
4. Universidad de Guadalajara . (2011). *Medicina Tradicional Ind3gena Efectividad Aprueba* . Obtenido de Universidad de Guadalajara :
https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf